

令和2年 第6回

八幡浜市教育委員会定例会会議録

- 1 日 時 令和2年6月18日 木曜日 午後3時53分
- 2 場 所 保内庁舎3階 第4会議室
- 3 出席した者 教育長 井上靖
教育委員 菊池誠、小野巖、上田純子、泉俊也
- 4 欠席した者 なし
- 5 会議に出席した公務員の職氏名
教育指導主幹 塩見孝 学校教育課長 菊池和幸
生涯学習課長 宮下栄司 学校教育課長補佐 田中由加
- 6 次 第 別紙のとおり

八 幡 浜 市 教 育 委 員 会 定 例 会 次 第
(令和2年6月 第6回)

- 1 教育長開会宣告
- 2 前回会議録の承認
- 3 教育長等の報告
 - (1) 教育長報告
 - (2) 5月分行事報告及び6月、7月分行事予定報告
- 4 議 事
 - (1) 議 案
 - 議案第31号 八幡浜市立地区公民館長及び主事並びに運営審議会委員の委嘱に係る専決処理の承認について
 - 議案第32号 八幡浜市立中央公民館運営審議会委員の委嘱について
 - 議案第33号 八幡浜市立視聴覚ライブラリー運営委員会委員の委嘱について
 - 議案第34号 八幡浜市青少年センター運営審議会委員の委嘱について
 - (2) 報告・協議事項
なし
- 5 その他
 - (1) 次回定例教育委員会の開催について
令和2年7月8日(水) 16時00分～ 八幡浜庁舎5階502会議室
 - (2) 令和2年度愛媛県市町教育委員会連合会定期総会の開催について(中止)
~~令和2年7月16日(木) 時間未定 場所:リジェール大洲~~
 - (3) その他
 - ・市議会予算委員会指摘事項について
 - ・ALTの異動報告について
- 6 教育長閉会宣告

[開会時刻：午後 3 時 53 分]

教育長

1 教育長開会宣告

ただいまから令和 2 年 6 月第 6 回八幡浜市教育委員会定例会を開催します。

2 前回会議録の承認

前回会議録について何かご意見はございませんか。

各委員

「なし。」

教育長

それでは承認していただけますか。

各委員

「はい。」

教育長

ありがとうございました。

3 教育長等の報告

(1) 教育長報告

1 事業（行事）報告

現在、県教育委員会と学校訪問をしております。本日も 3 校を訪問しましたので、半分が終わりました。校長による学校経営の説明、授業参観、個人面接をしておりますが、今年度、全体会は行っていません。

二つ目です。川之石地区交流拠点施設の起工式が昨日行われました。

三つ目、現在教科書の展示を行っております。なお、教科書採択協議会 1 回目を 15 日（月）に開催し、菊池教育長職務代理者に出席いただきました。今年度は、中学校の全教科の教科書を採択します。

2 事件・事故

いじめの認知は 4 月以降ありません。長欠については記載のとおりです。不登校のうち、全欠の児童が 2 名います。中学校は 7 名いますが、全欠はありません。

3 臨時休業中の出来事から

特に印象に残ったことを 2 つお知らせします。

まず、神山小学校ですが、4 月に教職員が手分けをして全家庭に文書を配りました。子どもさんも保護者も対応の必要はありませんとお伝えしておりましたが、ポストには 50 通以上、保護者や子どもたちから先生に宛てた手紙が入っていたということです。すごいことだと思いました。神山小学校に限ったことではなく、この町にはこのような気持ちがあるのかなと思っています。児童と保護者のメッセージを一つずつ掲載しています。

二つ目は真穴中学校ですが、休業中、3 年生に対する課題に『「愛あるエピソード」を書いてくる』というものがあったようです。全員の作文を読ませていただきました。そのうち、一人の女子生徒の作文を掲載しています。昨年度、選挙が

スターで全国で入賞した生徒さんです。

4 完全再開後の授業時間数等について

完全再開後の授業時間数等について調査をしました。

2枚目をお願いします。5月25日から全面再開ということで、上田委員さんから、先日の教育委員会で「大洲では7時間授業があるようです」などの話をされていまして、各校の取組について調査しました。実際に7時間授業をしている学校もあります。小学校は、松蔭、江戸岡、神山、日土、川上、喜須来、中学校は八代以外の状況です。全く7時間授業をしないのは、真穴小、宮内小、八代中です。休みが続きましたので、なんとか1学期の内容を今学期中に終わらせたいという学校の気持ちもわかりますし、7時間しなくても間に合うという学校の考え方もあっていいと思います。先日の教頭会議では「決して無理はしないこと」、7時間授業を予定していても子どもたちの状態をみて駄目だと思うときにはやめるようにということと、7時間しない学校に対しては、保護者に理由が説明できるようにと伝えています。

5 実技、実習等、部活動の段階的再開のイメージ

県が出している実技、実習と、部活動の段階的再開のイメージというものです。まず、部活動を見てください。6月19日から感染縮小期に入りますが、ステップⅠ、Ⅱ、ⅢのうちⅢのところですよ。6月22日から通常活動に戻すとなっています。学校長の判断で、他校との合同練習や練習試合を行うことができる段階にきました。今はまだ各学校は、ステップⅡで取り組んでおりますが、来週からそういう時期に入ります。先日ご案内をしましたが、次の資料をご覧ください。全国・県中学総体は無くなりました。吹奏楽全国・県コンクールも無くなりました。そういう中で、なんとか3年生に良い終わり方をさせてあげたいということで、八西地区では代替の大会として体育大会をやろうと考えています。期日は7月18日、19日、予備日として23日も入れています。今までの総体と変わっているのは、軟式野球が、バスでの移動が必須となりますので、会場を瀬戸球場から保内中学校としました。また卓球男女ですが、市民スポーツセンターにしています。保内中学校で密室状態となっていましたので、18日は女子バレーボールが市民スポーツセンターで冷房完備のもと行います。次の日は、卓球も冷房の効いたところでしてはどうかという対策をしています。柔道及び剣道については団体戦ができませんし、剣道においては連盟の方から正式な試合の許可が出ておりませんので、行えないかもしれません。全部の種目を行うことはできないかもしれませんが、このような方向で専門部長が詰めていくと思います。保護者の同意書も取ります。同意書の様式が次のページになります。3年生の保護者の同意書と、裏面が1、2年生の保護者の同意書です。3年生は、この大会をもって区切りということになります。

次ページの資料は、吹奏楽部合同演奏会の開催について、保護者向けの案内文書で裏面に要項を付けています。演奏会は8月8日で、県のコンクールとほぼ同

時期にゆめみかんの大ホールを借りて4中学校、但し愛宕中と松柏中は合同ですので、3チームがコンクールで予定した曲を演奏してはどうかと考えています。今の段階では、ゆめみかん100名の客席限定なので、関係者しか入れません。8月8日になってももう少し緩やかになっていれば、保護者も座れるかなと考えています。また、体育大会も3年生の保護者を中心に、入場を認めようと思っています。入場整理についてが課題ではありますが、また今後詰めていきたいと思っています。伊方町の教育長とも話をし、この方向でいこうとなりました。県下で、このような大会を予定しているのは、四国中央市、西条市、新居浜市、八西の4地区だけです。但し、大会はしないけれども交流試合は認めるとか、細かいところで見ればそういう地区もあるのかなとは思っています。

7 その他

1学期に参観日はしない学校が多いのですが、始めた学校もあります。八代中学校をサンプルに1枚付けています。クラスを2つに分けて、校時ごとに学年参観日の時刻を変えて、密にならないようにしているようです。

あと、水泳の授業については、小学校の校長会で話をしまして、水泳記録会は中止にしましたが、7月以降の授業での水泳は更衣等に気を付けながらやることに決めています。

ご質問はありませんか。

泉委員

どんな授業をしているのか見てみたい気持ちはありますが、必要以上に行くべきではないと思っています。テレビ等を見ると、フェイスシールドや飛沫のシートを立てたりしているのを見ますが、八幡浜もそこまでしているのでしょうか。

教育指導主幹

各教室に飛沫防止のシートを市教委が準備をして渡しております。全教職員数分のフェイスシールドも渡しています。但し、非常に暑い時期がきていますので、無理はしないようにとのことで状況や体調に応じて各校使っている状況です。

泉委員

エアコンも使っているのですか。

教育長

使っているところもあります。

蒸し暑い日が続いていましたので、すでに使用しています。

菊池委員

エアコンの使用について1時間ごとの換気とか、教育委員会から通知などはしているのでしょうか。

教育長

文書は出しておりませんが、国や県からそのような通知がきますので、それを送ればわかると思います。1時間ごとの換気もありますし、最初から開けておいて、そのままエアコンを付ける場合もあります。それについては市議会でも話題

になりまして、例えば基準を 28℃設定としていても、今年度は弾力的に取り扱うと回答しています。県の教育長からも同様のことを言われています。

菊池委員

よく長期間の休みがあると体調不良などの子どもの鬱とか聞きますが、今日の説明で不登校の状況は分かったのですが、精神的な面の報告はありませんでしたか。

教育長

寝る時間が遅くなって、ゲーム依存などはいたようです。但し、完全再開する前の2週間に5日間の登校日や分散登校がありましたので、思った以上に完全再開後スムーズにきている印象です。

菊池委員

不登校が通常より少ないくらいに感じましたので。

教育長

保護者の方がコロナが怖いという理由で学校を休ませたということはありません。6月以降は全員登校していますので、感染症が怖いとの理由で登校していない児童生徒はいないと捉えています。

小野委員

先生自身も短時間で授業をこなさなければならないことへのプレッシャーなど、時間に余裕がない中で精神的にしんどいのではないかと思うのですが、先生方のケアについてお聞きします。

教育長

今日も真穴小・中学校へ行ってきました。真穴小学校では7時間授業は行いませんが、例年より少し早目のペースで進めることを申し合わせています。具体的に一人一人面接をする中で、正直「しんどい」と言われる先生もいますが、9校回った中で、気になる児童生徒や先生はいませんでした。ちょっと子どもたちに元気がないかなとは感じています。3年生などは、大会がないことへの寂しさを感じているようです。

小野委員

高校生の話ですが、先生からかなりプレッシャーを与える発言があるなどを聞いています。小中学校ではないと思っていますが、充分先生方の気持ちに余裕を持ってもらいたいと思っています。

教育長

訪問を通して、また校長会等でも気にかけていきます。

上田委員

今の小野委員に関連してですが、愛宕中の周りを毎朝歩いています。校長先生と話をすることが多く、先生方の様子を聞いたところ、「子どもが登校しない時の方が授業ができず、どうしていいかわからないなどで滅入っていた。」とのことでした。子どもたちが登校するようになってから、表情が明るくなった先生が増え

たと言われていました。愛宕中は嬉しいことに、最近歌声も聞こえますし、部活動の時も子どもたちが声を出して、平常にだいぶ戻ってきていると思います。

松蔭小学校も歌声が聞こえるようになっていますが、授業中はやはり先生の声しか聞こえないので、子どもたちが静かに授業を受けているのだと思います。

八幡浜の先生たちは、子どもたちが学校に来れるようになった喜びなど、前向きにとらえている先生が多いのではないかと思うことが一点。

もう一点は、7時間授業はどうなるのかと問われた保護者に先日出会うことができました。子どもがしんどいと言わないとのことですので、親としても安心してますとのこと。「学校に任せてください。」とお伝えしています。やはり不安からくる親の言動が子どもにも伝わると思いますので、無理せずやってくださいとお伝えしました。

泉委員

遠隔授業について、第二波に備えて準備をする必要があると思いますが、八幡浜市はどのような準備をされているのかお聞きします。

学校教育課長

市議会の方でも一般質問がありました。GIGAスクール構想というものがあり、全児童生徒に1人1台の端末を整備するもので、自宅で授業が受けられるというものです。国が5か年計画の予定だったものを、前倒しで1か年で整備するというので、国の補正予算が通りました。市の6月議会に1人1台端末の補正予算を計上しており、明日採決となっております。予算が成立しましたら、入札にかけ、端末は10月を目途に納品予定です。ネットワーク整備については、Wi-Fi環境が各教室にありませんので、アクセスポイント設置工事や、充電設備工事を行う予定です。これについては11月までに整備できる計画ではありますが、全国一斉に行う事業であり、愛媛県だけで10万台の端末が必要になります。過去のエアコンと同じように、大幅に遅延する可能性もあります。但し、今年度中に、第二波、第三波が来ても家庭で遠隔授業ができるように環境整備を進めています。

泉委員

前回、家庭のWi-Fi状況を調査していると聞きましたが、家庭に受け入れる体制が整備されていないと使用できないと思いますが、それについてはどのように対応されていますか。

学校教育課長

1割くらい受信環境がない可能性がありますが、まだ調査が整っておりません。Wi-Fi環境がない家庭への対応については、国の方で1個1万円の補助金が出ます。モバイルルーターを家庭において、遠隔授業ができるように進めています。

菊池委員

その通信費はどちらが負担するのですか。

学校教育課長

生活保護以外は公費支給がありませんので、家庭での負担となる見込みです。

菊池委員 おそらく、Wi-Fi環境がない家庭は、10%くらいはいると思います。3割から4割いるかもしれません。

教育長 前回、伊方町の質問がありましたので、教育指導主幹から説明をお願いします。

教育指導主幹 伊方町は1人1台のタブレットがあります。校内では使っていますが、持ち帰りなど、家庭での利用は検討中であり、環境整備を進めているところとのことです。

教育長 それでは、その他の報告に移ります。
(2) 5月分行事報告及び6月、7月分行事予定報告
生涯学習課長報告はありませんか。

生涯学習課長 ありません。

教育長 4 議事
(1) 議案

議案第31号「八幡浜市立地区公民館長及び主事並びに運営審議会委員の委嘱に係る専決処理の承認について」

議案第32号「八幡浜市立中央公民館運営審議会委員の委嘱について」

議案第33号「八幡浜市立視聴覚ライブラリー運営委員会委員の委嘱について」

議案第34号「八幡浜市青少年センター運営審議会委員の委嘱について」

一括審議としたいと思います。生涯学習課長より説明をお願いします。

生涯学習課長 議案書27ページをお願いします。

議案第31号 八幡浜市立地区公民館長及び主事並びに運営審議会委員の委嘱に係る専決処理の承認についてご説明します。

地区公民館の役員改選等に伴い、八幡浜市立公民館条例施行規則第14条第1項及び、社会教育法第28条の規定により、令和2年4月1日付で、別紙のとおり、地区公民館長及び主事に委嘱するとともに、八幡浜市立公民館条例第6条及び社会教育法第30条第1項の規定により、令和2年4月1日付で、別紙のとおり、運営審議会委員に委嘱しましたので、委員会に報告し、その承認を求めるものです。28ページ、白浜地区公民館から、36ページ、磯津地区公民館にかけて、市内17地区公民館及び1分館の館長・主事及び運営審議委員の名簿を記載しておりますので、ご参照願います。今年度、館長・主事の異動のあった地区公民館は2地区あります。

32ページをお願いします。

舌田地区公民館の館長が井野さんから、今井真理さんに替わりました。

34 ページをお願いします。

日土東地区公民館の主事が道岡さんから、菊池和也さんになっております。

37 ページをお願いします。

議案第 32 号 八幡浜市立中央公民館運営審議会委員の委嘱についてご説明します。八幡浜市立中央公民館運営審議会の委員につきまして、各種団体等の役職者の変更に伴い、委員に欠員が生じたことから、市立公民館条例第 6 条の規定に基づきまして、新たに、下記の 6 名を委員に任命するものです。

任期は、令和 2 年 6 月 18 日から、前委員の残任期間となる令和 3 年 3 月 31 日までとなります。

38 ページをお願いします。

議案第 33 号 八幡浜市立視聴覚ライブラリー運営委員会委員の委嘱についてご説明します。

八幡浜市立視聴覚ライブラリー運営委員会の委員につきまして、各種団体等の役職者の変更に伴い、委員に欠員が生じたことから、市立視聴覚ライブラリー設置条例施行規則第 2 条第 2 項の規定に基づきまして、新たに、下記の 6 名を委員に任命するものです。

任期は、令和 2 年 6 月 18 日から前委員の残任期間となる令和 3 年 3 月 31 日までとなります。

39 ページをお願いします。

議案第 34 号 八幡浜市青少年センター運営審議会委員の委嘱についてご説明します。

八幡浜市青少年センター運営審議会の委員につきまして、各種団体等の役職者の変更に伴い、委員に欠員が生じたことから、青少年センター設置規則第 3 条第 2 項の規定に基づきまして、新たに、下記の 9 名を委員に任命するものです。

任期は、令和 2 年 6 月 18 日から前委員の残任期間となる令和 3 年 3 月 31 日までとなります。説明は以上です。

教育長

議案第 31 号から議案第 34 号まで、ご質問はありませんか。

各委員

「なし。」

教育長

それでは、議案第 31 号から議案第 34 号まで一括採決とします。原案のとおり承認していただけますか。

各委員

「異議なし。」

教育長

議案第 31 号から議案第 34 号について、原案のとおり承認することを決定します。

教育長

以上で議案を終了します。

(2) 報告・協議事項

何かありませんか。

ないようですので、次にいきます。

教育長

5 その他

(1)、(2) について、学校教育課長補佐をお願いします。

学校教育課長補佐

(1) 次回定例教育委員会の開催についてです。

7月8日(水)16時00分から八幡浜庁舎5階 502会議室にて開催予定としております。

(2) 令和2年度愛媛県市町教育委員会連合会定期総会の開催についてです。

本日、教育長及び教育委員の皆さんのお手元に文書をお配りしております。県の連合会の方から6月10日付で総会中止の通知文書が届いております。例年、総会と併せまして記念講演を実施しておりますが、こちらについても中止とのことです。総会については書面による議決とすることとなり、資料が整いしだい改めて連絡するとのこと。また資料が届きましたら、教育委員の皆さんにお配りする予定です。よろしくをお願いします。以上です。

教育長

今ほどの件についてご質問はありませんか

各委員

「なし。」

教育長

(4) その他

何かありませんか。

学校教育課長

お知らせです。

6月15日に市議会予算委員会がありましたので、議員からの指摘事項についてご報告します。

予算について、昨年実施した運動会で起こった疾病により除細動器植え込み手術を行った児童に対し、障害見舞金を支給する予算に関し、このような重大事案なのに議会への説明がなく議会軽視であるとお叱りを受けました。今後このようなことが無いよう改めますと回答しております。

次に、予算とは直接関係がないのですが、新型コロナウイルスに関連して、市議会議員より、ある医師からの意見として、罹患しているにもかかわらず、皆勤賞・精勤賞のため、学校に行かせてほしいと訴える児童生徒や保護者がいるということで、発熱はなくてもウイルスを持っている場合があるため、皆勤賞・精勤

賞の廃止について教育委員会で協議して頂きたいとの要望がありました。教育委員会に持ち帰り検討しますと回答をしております。主な指摘事項はその二点です。

教育長 二点目について、ご意見はありますか。

上田委員 コロナウイルスに感染した場合は出席停止ではないのですか。

学校教育課長 新型コロナウイルスに感染した場合は出席停止になるため、影響しない旨説明していますが、他の事例の場合を想定されているようです。

上田委員 熱があっても精勤賞・皆勤賞があることにより、無理して出席したいということでしょうか。学校の判断だと思います。

教育長 学校判断だと思います。インフルエンザに罹れば出席停止ですし、皆勤賞には影響はありません。但し、無理をして学校に行こうとする児童生徒もいると思いますので、本当に状態が悪ければ「学校を休みなさい。」との指導は学校としても必要です。賞そのものについては学校に任すべきだと思っています。

泉委員 休む、休まさないは、まずは保護者の判断だと思います。親がしっかり意見をもって子どもに言い聞かせることが大事だと思います。

教育長 他にありませんか。

学校教育課長補佐 お手元に資料をお配りしています。ALTの異動についてです。

マライケ デ・ウェットさんが7月26日をもって5年間の任用期間満了となります。本来であれば満了日の前後に出国されるのですが、今回、香港へ8月1日から就職が決まっておりますが、新型コロナウイルスの関係で香港へ入国後2週間の自宅待機が必要となります。少し早いのですが、7月15日に日本を出国する予定となっております。新しいALTについては、2名招致予定ですが、9月中旬から下旬の来日スケジュールとなっております。但し、新型コロナウイルスの影響により遅延となる可能性があるとの連絡を受けています。

2学期以降のALT訪問につきましては、各学校にあらためて周知をする予定としています。

教育長 ご質問はありませんか。

各委員 「なし。」

教育長

それでは、以上をもちまして令和2年6月第6回八幡浜市教育委員会定例会を終了します。ありがとうございました。

[閉会時刻：午後4時35分]

八幡浜市教育委員会会議規則第15条第2項の規定により、ここに署名する。

令和2年6月18日

教育長

井上 靖

教育委員

菊池 誠

教育委員

小野 巖

教育委員

上田 純子

教育委員

泉 俊也